Fundaciones de ex presidentes: siguen activas las que miran un posible regreso en 2017

domingo, 13 de marzo de 2016

Ignacia Godoy y Magdalena Grondona
Reportajes
El Mercurio

Luego del cierre de Dialoga, creada por la Presidenta Bachelet, solo siguen vigentes las de Ricardo Lagos y Sebastián Piñera. Todo, gracias a los aportes económicos y participación de sus fundadores.

Casi seis años alcanzó a estar en operaciones la Fundación Dialoga, nacida en 2010 bajo el alero de Michelle Bachelet, luego de terminar su primer mandato. Ello, pues a mediados del año pasado debió cerrar actividades por falta de recursos.

Otras, en cambio, han encontrado la forma de mantenerse activas. Democracia y Desarrollo, y Avanza Chile, de los ex presidentes Ricardo Lagos y Sebastián Piñera, respectivamente, son actualmente las únicas fundaciones de ex mandatarios que se mantienen en la contingencia. Justamente, los nombres que de modo habitual surgen en el debate cuando se habla de las elecciones presidencial de 2017.

Las que operan a full

Menos de una decena de personas conforman el grupo que trabaja dividido entre la oficina del ex Presidente Sebastián Piñera y la Fundación Avanza Chile, que está un piso más arriba. El objetivo desde sus inicios fue defender el legado del gobierno de Piñera; objetivo que hoy se ha expandido hasta convertirse en un centro de estudios.

Su labor se ha visto vinculada al trabajo con Chile Vamos, ayudando a parlamentarios y candidatos municipales con informaciones relevantes sobre proyectos de ley. También se involucran en la agenda del ex Mandatario, y se preocupan del registro y documentación Avanza Chile de su período presidencial. Y a eso agregan iniciativas como el portal Conocetucomuna, con información municipal para los vecinos.

Gonzalo Blumel, director ejecutivo de Avanza Chile, asegura que han tenido muy buen recibimiento desde su inicio, sobre todo de personas que apoyan al ex mandatario.

"La gente piensa que es una trinchera de Piñera para reconquistar el poder, pero hacemos un montón de cosas distintas. Y se nota que la gente ve la diferencia cuando participan de las actividades".

Todos los proyectos son financiados por Piñera, aportes que provienen también de su dieta como ex Mandatario. Descartan otras fuentes de recursos y destacan su política de "austeridad".

En una casa antigua, con fachada modernizada, se encuentra la fundación creada en 2006 por el ex presidente Ricardo Lagos. "Primero esta fundación se inició como espacio de trabajo para él",

dice Clara Budnik, directora ejecutiva. Por eso mismo, se elaboró un registro de la documentación del ex mandatario que ahora tiene cerca de 44.000 archivos digitalizados en su página web.

La tarea, además, se expandió en torno a trabajos con la comunidad. Uno de los primeros que aún continúa vigente es el Quinto Poder, página web donde se publican columnas de opinión sobre temas diversos. Además, generan proyectos como el que hoy impulsan para vincular a bibliotecas públicas y gobiernos regional en torno a iniciativas ciudadanas.

Democracia y Desarrollo es financiada por los honorarios que recibe Ricardo Lagos de las conferencias a las que es invitado. "Él nunca se ha quedado con nada, de hecho no tiene idea de lo que recibe, porque llega directamente a la fundación", dice Budnik. Ello, aparte de proyectos que reciben recursos de auspiciadores, como la Fundación Bill & Melinda Gates, que financió el proyecto de las bibliotecas.

"Muerte digna" para Justicia y Democracia

En la calle Quirihue de Ñuñoa se ubicaba la Corporación Justicia y Desarrollo, del ex Presidente Patricio Aylwin, hasta que cerró hace cerca de tres años, según recuerda el ex director ejecutivo y yerno del ex mandatario, Carlos Bascuñán. La dificultad cada vez mayor de encontrar fondos con los que operar y "la evolución natural de la vida de don Patricio" son las razones del cierre.

La corporación buscaba generar análisis en torno a la transición política, obteniendo recursos de fondos concursables internacionales. Las dificultades de financiamiento, la decisión de no captar dineros privados y la convicción de que ya había cumplido su cometido llevaron a la decisión del directorio de darle "una muerte digna", como indica Bascuñan. La documentación fue entregada a la Universidad Alberto Hurtado.

El ex mandatario Eduardo Frei Ruiz-Tagle es el único de los ex presidentes que nunca ha tenido una fundación propia. Su padre, Eduardo Frei Montalva, sí la tiene y su casa se mantiene hasta el día de hoy como museo. Una de las hijas de Frei Ruiz-Tagle, Magdalena, la dirige. El archivo presidencial de su padre está guardado en el subterráneo y este año se empezará a digitalizar.

💾 Imprime esta página 🖂 🗹 Envía a ...